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 المعرب والمبنيّ من أقسام الكلمة

 هما: المعرب والمبنيّ. قسمين،تنقسم الكلمةُ )الاسم والفعل والحرف(  تعريف المعرب والمبنيّ:

 هو الذي يتغيرّ آخره بتغيرّ موقعه من الجملة. فالمعرب:

 مثل كلمة )معاذ( وكلمة )يكتب( في الجمل الآتية:

ومعاذٌ لن يكتبَ رساااالةً. فحركة  رف  رساااالة،وإنّ معاذاً لم يكتبْ  رساااالة،نظرت إلى معاذٍ وهو يكتبُ 
الذال من )معاذ( و رف الباء من )يكتب( تغيرّت بسااااااابب تغيرّ موقت الكلمتين من الجملة، رو بعبار  

اذ( وهو اسااااااام رخرى بسااااااابااب تغيرّ العواماال الاالاخلااة هلى الكلمتين. وهااذا يعنى رن الكلمتين: )معاا
 و)يكتب( وهو فعل مضارع معربتان.

 فهو الذي لا يتغيرّ آخره بسبب تغيرّ موقعه من الجملة. :المبنيّ أمّا 

ريْ رنّ آخره ثابت هلى  ركة وا ل  مهما تغيرّ مكانه من الجملة، ومهما تغيرّت العوامل اللاخلة هليه، 
 كلمة )هؤلاءِ( في الجمل الآتية: ذلك:ومثال 

وركرمتُ هؤلاءِ الرجال، وذهبت إلى هؤلاءِ العلماء، وهؤلاءِ طلاب جادوّن. فحركة  مبكرّين،جاء هؤلاءِ 
آخر )هؤلاء( ثابتة، وهي الكساار في كل المواقت التي جاءت فيها هذه الكلمة في الجمل السااابقة، مماّ 

 يللّ هلى رنهّا كلمة مبنيةّ.

مت المبنيّ رساااااااهلُ وريسااااااارُ من التعامل مت المعرب   نّ آخرَ  وغنيّ هن البيان هنا القولُ بأنّ التعاملَ 
المبنيّ ثابتٌ هلى  ركة وا ل  في جميت الاسااتعمالات، وهذا يعني رنّ الذي يحتاإ إلى هناية ودراسااة 

 واهتمام هو المعرب   نهّ هو المُتغيرّ، وهو الذي يكون فيه الخطأ واللحنُ في الإهراب.

 من رقسام الكلمة )الاسم والفعل والحرف(:. بيان المعرب والمبنيّ 2

 والمبنيّ:تقسيمُ رنواع الكلمة هلى المعرب 

 ركثرها معربة، والمبنيّ منها قليل، وسيأتي بعل قليل سردٌ سريت للمبنياّت من ا سماء. فا سماء:

 وهذا يعني المزيل من العناية با سماء   نّ ركثرها معرب.

والمعربُ منها هو الفعلُ المضاااارع الذي لم تتبّااال ب خره  مبنيةّ،فيها رنهّا  رماّ ا فعال: فا صااال وا كثر
 نون النسو  رو نون التوكيل، وبعبار  تفبيلية يمكن رنْ نقول:

 فعل ماضٍ مبنيّ. إهرابه:الفعل الماضي: دائماً مبنيّ، ولذا يقال في 



 

 فعلُ رمر مبنيّ. إهرابه:فعل ا مر: دائماً مبنيّ، ولذا يقال في 

 الفعل المضارع: معرب إذا تجردّ من نون التوكيل رو نون النسو ، مثل )يأمر( في الجمل الآتية:

والوالل لم يأمرْ وللَه بالشااارّ. فحرف الراء من الفعل  بالساااوء،والباااادن لن يأمرَ  بالمعروف،المؤمن يأمرُُ 
 ذا فهو فعلٌ معربٌ. وهوالمضاااااارع )يأمر( تغيرّت  ركته بسااااابب تغيرّ العوامل التي سااااابقت الفعل  وله

ًّا.  بهذا يشبه ا سماء المعربة  ولذلك سُميّ مضارهاً، ري مشابهاً للاسم في رنهّ معرب وليس مبني

 رماّ إذا اتبّل بالفعل المضارع نونُ النسو  رو نون التوكيل فإنه يتحولّ إلى:

وا مهّات لن يأمرنْ رولادهن  بالخير،النساء يأمرنْ رولادهنّ  مثل:مبنيّ هلى السكون مت نون النسو ، 
 بالسوء، والموظفّات لمْ يامرنْ العاملة بالخروإ.

 تذهبنَّ يا محمل إلى السون، وواللهِ ليَذهبَنَّ صالح. لا مثل:ومبنيّ هلى الفتح مت نون التوكيل، 

ُّها.ورماّ الحروف: ) روف المعاني( فهي مبنيةّ   كل

ية واهتمام هو المعرب من ا سماء، والفعل المضارع المعرب )الذي وهذا يعني رنّ الذي يحتاإ إلى هناية ورها
 لم تتبل به نون التوكيل رو نون النسو (   نهّ هو الذي يتغير آخره بتغيرّ موقعه من الجملة.

رماّ المبنيّ من ا سااااااماء وا فعال فأمرهُ في الجانب التطبيقي ريساااااار ورسااااااهل من المعرب   نهّ لا يتغيرّ آخره 
 موقعه من الجملة بل هو ثابت هلى  ركة وا ل  في جميت المواضت. بتغير

 وفيما يأتي سرد سريت  برز ا سماء المبنيةّ:

مائرُِ: وهي رهم المبنياّت، وركثرها استعمالاً، ولهذا سيكون بيانها مفبّلاً، وهي مجموهتان:  الضَّ

 المجموهة ا ولى: الضمائر المنفبلة

يمكن رن تقت في رول الكلام، نحو: رنت صادن، كما يمكن رن تقت بعل  وهي التي تستقل بنفسها، ري
 )إلاّ(، مثل: ما جاء إلا رنتم. 

 وهي قسمان: للرفت والنبب:

 ( اثنا هشر ضميراً، هي: 12. ضمائر الرفت: وهلدها )1

 ، نحن.للمتكلمّ: رنا

 للمخاطب: رنتَ، رنتِ، رنتما، رنتم، رنتنَّ. 

 ، هنَّ.للغائب: هوَ، هي، هما، همْ 

 هي:( اثنا هشر ضميراً، 12. ضمائر النبب: وهلدها ريضًا )2



 

 للمتكلم: إياّي، إيانا.

 للمخاطب: إياّكَ، إياكِ، إياكما، إياكم، إياكنّ.

 للغائب: إياه، إياها، إياهما، إياهم، إياهنَّ. 

 المجموهة الثانية: الضمائر المتبلة:

للرفت، وضااامائر للنباااب رو الجر، وضااامير للرفت رو  وهي ما اتبااالت بغيرها من الكلمات، وهي ضااامائر
 النبب رو الجر:

 ( خمسة ضمائر، هي: 5. ضمائر الرفت: وهلدها )1

)التاء( المتحركة، مثل: كتبتُ رو كتبتَ، رو كتبتِ، و)ياء( المخاطبة، مثل: اذهبى ، وتذهبين، و)رلف( 
جماهة، مثل: اسااامعوا، والرجال ذهبوا، الاثنين، مثل: اذهبا، الرجلان  ضااارا، وهما يسااامعان، و)واو( ال

 وهم سيحضرون ، و)نون( النسو ، مثل: اكتبنَْ، والطالبات كتبَنَْ، وهنّ يكتبنَْ.

 بيتي:ومرّ بي في  ركرمني،)ياء( المتكلم، مثل: ( ضاامائر، هي: 3. ضاامائر النبااب رو الجر: وهلدها )2
الثانية التي في: )بي( في محل جر بحرف الياء ا ولى التي في: )ركرمني( في محل نباااب مفعول به، و

 الجر، والثالثة التي في: )بيتي( في محل جر مضاف إليه.

 )كاف( المخاطب، مثل: ركرمتك ومررت بك في بيتك. 

 )هاء( الغائب، مثل: ركرمته ومررت به في بيته.

ِّمين، مثل: قمُنا. ضمير وا ل يقت في المواقت الثلاثة )الرفت، رو النبب، رو الجر(، وهو: )نا( الم3 ، تكل
 وركرمََنا، ودارنُا.

 وهي ما يللّ هلى شيء معينّ مت إشار   سّية رو معنويةّ إليه. رسماءُ الإشَِارَ ِ:·   

وهي مبنيةّ ما هلا المثنى والمبنيّ منها رلفاظ كثير  من رشاااااااهرها: ذا )هذا(، ذهِِ )هذهِ(، ذي )هذي(، 
 رولاءِ )هؤلاء(.

 ا سْماءُ المَوصُْولة: وهي نوهان: ·   

ة، وهي مبنيةّ ماهلا  )للمفرد(، التي  هو: الذيمنها  المثنى، والمبنيّ النوع ا ول: ا ساااااااماء المختباااااااّ
قا، المذكر  هة الإناث(، ا لُى )للجمت مطل لذكور(، اللائي، اللاتي، )لجما هة ا لذينَ )لجما )للمفرد (، ا

 والمؤنث والعاقل وغيره(.

َّمَ الاذي رخطاأَ، وتكلمّات التي رخطاأَتَ، وتكلمَّ الاذين )رو ا لُى( رخطؤوا، وتكلمّات اللاتي )رو مثال : تكل
 اللائي، رو ا لُى( رخطأنَْ 



 

جاء مَنْ غاب  مثل مَنْ(، ورهمها: )والنوع الثاني: المشااتركة، وهي التي تكون بلفو وا ل مت الجميت، 
 هناّ، و)ما(، مثل: رهجبني ما قلتَ.

رطْ: ومنرسْماءُ ·     ربرزها:  الشَّ

 )مَنْ(، مثل: مَن يرُد الله به خيراً يفقهّهْ في اللين. 

 و)ما(، مثل: }وما تفعلوا من خير يعلمهْ الله{. 

 و)مهما(، مثل: مهما تفعلْ من خير تجلْ جزاءه.

 و)متى(، مثل: متى تسافرْ رسافرْ معك.

 و)رينما(، مثل: رينما تسكنْ رسكنْ معك. 

 ما(، مثل:  يثما تستقمْ يقلّرْ لك الله النجاحَ.و) يث

 رشهرها:  الاسْتفِهْاَمِ: ومنرسْمَاءُ ·   

 )مَ َنْ( للسؤال هن العاقل، مثل: مَن ربوك؟ 

 و)ما( للسؤال هن غير العاقل، مثل: ما رخباركم؟ 

 و)متى( للزمان، مثل: متى الاختبارات؟ 

 و)رينَ( للمكان، مثل: رين تسكن؟ 

 و)كيف( للسؤال هن الحال، مثل: كيف  ضرتَ هنا؟ 

 و)كم( للسؤال هن العلد، مثل: كم رنتم؟

 لام الجحود

 هي لام مكسور  مسبوقة بكونْ هام منفي تلخل هلى الفعل المضارع فتنببه بأن مضمر .

 الاسم؟لماذا سُميت بهذا 

  نها تفيل النفي القاطت والإنكار التام لما قبلها وما بعلها.

 رمثلة:

 ما كان المؤمنُ ليكذبَِ. – 1

المقبود بالجملة السابقة رن المؤمن لا يكذب ربلًا مهما كانت الظروف وا  وال، رو رن المؤمن لم 
 يخُلق للكذب  فلخول اللام ينفي هنه الكذب نفياً قاطعاً.



 

 إهراب المثال السابق

 ما: نافية ) رف نفي مبني لا محل له من الإهراب(

 اضٍ ناقص مبني هلى الفتح.كان: فعل م

 المؤمنُ: اسم كان مرفوع وهلامة رفعه الضمة الظاهر .

 ليِكذبَ: لام الجحود  رف جر مبني لا محل له من الإهراب.

يكذبَ: فعل مضارع منبوب بأن مضمر  وجوباً، والفاهل ضمير مستتر تقليره هو، والمبلر المؤول من رن 
 يكذبَ( في محل جر باللام. والتقلير ) ن يكذبَ( رو للكذبِ. المضمر  والفعل المضارع وفاهله )رنْ 

 لم يكن ا  رارُ ليرضوا بالذُلِّ. -2

 :  الإهراب

 لم:  رف نفي مبني لا محل له من الإهراب. )رو:  رف نفي وجزم وقلب(

 يكنْ: فعل مضارع ناقص مجزوم با لم وهلامة جزمه السكون.

 رفعه الضمة الظاهر .ا  رارُ: اسم يكنُْ مرفوع وهلامة 

 ليرضوا: لام الجحود  رف جر مبني لا محل له من الإهراب.

يرضوا: فعل مضارع منبوب بأن مضمر  وجوباً وهلامة نببه  ذف النون، و واو الجماهة ضمير مبني 
في محل رفت فاهل، والمبلر المؤول من رن المضمر  والفعل المضارع وفاهله )رنْ  يرضوا( في محل 

 م.جر باللا

 بالذُّلِّ: جار ومجرور.

 و للرضا بالذل.والتقلير ) ن يرضوا بالذل( ر

 المضارع؟في الفعل  وتأثيرهالام الجحود 

يتضح مما سبق رن لام الجحود  رف جرّ، لكنها تتسبب في نبب الفعل المضارع بعلها با رنْ 
 مضمر  وجوباً.

 الجحود؟ما شروط همل لام 

 الناسخ كان، رو يكون.رن تكون مسبوقة بالفعل  –ر 

رن يكون الفعل الناسخ مسبوقاً با ما النافية، رو لم النافية: ما للماضي )ما كان(، لم للمضارع  –ب 
 )لم يكنْ(.



 

 رن يتبت الفعل الناسخ مباشر  اسمٌ ظاهرٌ )ليس ضميراً(. –جا 

 لام الجحود وتأثيرها في الفعل المضارع

 رمثلة من القرآن الكريم:

َّهُ ليِضُِيتَ إيِمَانكَمُْ  اومََ “الى: تعقال الله  َّهَ  إنَِّ  ۚ  كاَنَ الل َّاسِ  الل  (.143 البقر ) ”رَّ ِيمٌ  لرَءَوُفٌ  باِلن

َّهُ ليِذََرَ المُْؤمْنِيِنَ “ َّهُ ليِطُلْعِكَمُْ   تىماَ رنَتمُْ هلَيَهِْ  هلىماّ كاَنَ الل ِّبِ ومَا كانَ الل َّي يمَيِزَ الخْبَيِثَ منَِ الط
 (179آل همران” )الغْيَبِْ هلَىَ 

“ ً َّهُ ليِغَفْرَِ لهَمُْ ولَا ليِهَلْيِهَمُْ طرَيِقا َّذيِنَ كفَرَوُا وظَلَمَوُا لمَْ يكَنُِ الل  (.168)النساء ” إنَِّ ال

َّهُ ليِعُذَِّبهَمُْ ورَنَتَْ فيِهمِْ “   (.33)ا نفال ” ومَا كانَ الل

بأن مضمر  وجوباً، والفاهل ضمير مستتر تقليره  ليعذبهَم: اللام للجحود، يعذب فعل مضارع منبوب
هو، و )هم( ضمير مبني في محل نبب مفعول به. والمبلر المؤول من رن المضمر  والفعل 

 المضارع وفاهله )رنْ  يعذبهم( في محل جر باللام.

 اللام المزحلقة

لكنها تحركت )رو هي لام الابتلاء والمفترض رنها تلخل هلى المبتلر لتوكيل الجملة الاسمية، 
ِّل آخرَ.  تز لقت( من المبتلر ودخلت هلى الخبر  وذلك لانشغال المبتلر بمؤك

 لمزيل من التوضيح تابت المثال التالي:

 الجملة قبل التوكيل: محمل مجتهل. )جملة غير مؤكل (

َّل  بإنَّ(  الجملة بعل دخول إن: إنّ محملًا مجتهل )الجملة مؤك

 بتلاء: لمحمل مجتهل. )الجملة مؤكل  بلام الابتلاء التي دخلت هلى المبتلر(الجملة بعل دخول لام الا

الجملة بعل دخول اثنين من ردوات التوكيل: إنّ محملًا لمجتهل. )الجملة مؤكل  بإنَّ التي دخلت هلى 
 المبتلر واللام التي دخلت هلى الخبر(

 ما الذي  لث في الجملة ا خير ؟

التوكيل، و ينما دخلت اللام ووجلت مكانها مشغولًا بأنَّ، فانتقلت  المبتلر لا يحتمل نوهين من
ِّلًا آخر وهو اللام،  بلورها لتلخل هلى الخبر، رو  لث العكس فلخلت إنَّ لتوكيل الجملة ووجلت مؤك
وهنا لابل   لهما من رن يغادر مكانه، ولما كانت إنّ رقوى من اللام فقل ثبتت مكانها وتحركت اللام 

 هلى الخبر.لتلخل 



 

 )لا وِ رنها دخلت هلى خبر شبه جملة(” وإنك لعلى خلُقٍُ هظيم“ قال الله تعالى: رمثلة رخرى

 )لا وِ رنها دخلت هلى خبر جملة(” وإنك لتهلي إلى صراطٍ مستقيم“

 )دخلت هلى خبر مفرد(” وإنه لذو هلمٍ لما هلمّناه ولكن ركثر الناس لا يعلمون“

  هلى ما بعلها؟ما تأثير اللام المز لقة 

  يتضح لنا رثرهُا من خلال نماذإ الإهراب التالية:

 محمل مجتهل

 محمل: مبتلر مرفوع وهلامة رفعه الضمة الظاهر .

 مجتهل: خبر مرفوع وهلامة رفعه الضمة الظاهر .

 لمحمل مجتهل

 اللام:  رف مبني لا محل له من الإهراب.

 الظاهر .محمل: مبتلر مرفوع وهلامة رفعه الضمة 

 مجتهل:: خبر مرفوع وهلامة رفعه الضمة الظاهر .

 إنّ محملًا مجتهل

 إن:  رف مبني لا محل له من الإهراب.

 محملًا: اسم إنّ منبوب وهلامة نببه الفتحة الظاهر .

 مجتهل: خبر إنّ مرفوع وهلامة رفعه الضمة الظاهر .

 إنّ محملًا لمجتهل

 إن:  رف مبني لا محل له من الإهراب.

 محملًا: اسم إنّ منبوب وهلامة نببه الفتحة الظاهر .

 اللام:  رف مبني لا محل له من الإهراب.

 مجتهل: خبر إنّ مرفوع وهلامة رفعه الضمة الظاهر .

 يتضح مما سبق رن اللام المز لقة ليس لها ري تأثير في إهراب ما بعلها.

 الفعل اللازم والمتعدي



 

اللزوم والتعلي من خبااائص المشااتقات، ويأتي اللزوم في ا سااماء وا فعال مثال اللازم في ا سااماء: 
 القائم ربوه، ومثال المتعلي في ا سماء: الضارب زيلا. 

 وينقسم الفعل باهتبار معناه إلى متعل ولازم:

ل: بل يبقى في نفس فاهله، مثهو ما لا يتعلى رثره فاهله، ولا يتجاوزه إلى المفعول به،  اللازم:الفعل 
ذهب سااعيل، وسااافر خالل. وهو يحتاإ إلى الفاهل، ولا يحتاإ إلى المفعول به،  نه لا يخرإ من نفس 
فاهله فيحتاإ إلى مفعول به يقت هليه. ويسمى ريضًا: الفعل القاصر لقبوره هن المفعول به، واقتباره 

 المفعول به، والفعل غير المجاوز  نه لا يجاوز فاهله.هلى الفاهل، والفعل غير الواقت  نه لا يقت هلى 

هو ما يتعلى رثره فاهله، ويتجاوزه إلى المفعول به، مثل: فتح طارن ا نللس. وهو  المتعلي:الفعل 
ا: الفعل الواقت لوقوهه هلى المفعول به، والفعل  يحتاإ إلى فاهل ومفعول به يقت هليه. ويسااااامى ريضاااااً

ل إلى المفعول به. وهلامته رن يقبل هاء الضااااااامير التي تعود إلى المفعول به، المجاوز لمجاوزته الفاه
مثل: اجتهل الطالب فأكرمه رسااتاذه. المتعلي بنفسااه والمتعلي بغيره: المتعلي بنفسااه: ما يباال إلى 
المفعول به مباشر  ري: بغير واسطة  رف الجر، مثل: بريت القلم، ومفعوله يسمى صريحا. والمتعلي 

ما يباااااااال إلى المفعول به بواساااااااطة  رف الجر، مثل: ذهبت بك بمعنى: رذهبتك، ومفعوله بغيره: 
يسااااااامى غير صاااااااريح. وقل يأخذ المتعلي مفعولين: ر لهما صاااااااريح، والآخر غير صاااااااريح، نحو: ردوا 

 ا مانات إلى رهلها.

 فاهل لازم له،كان من رفعال السجايا والغرائز، وهي ما دلت هلى معنى قائم بال إذا يكون الفعل لازما
 وذلك مثل: شجت وجبن و سن وقبح

 دل هلى هيئة، مثل: طال وقبر

 دل هلى نظافة رو دنس، مثل: طهر الثوب ونظف، وسخ الجسم ودنس وقذر

 دل هلى هرض غير لازم وليس بحركة، مثل: مرض وكسل ونشط وفرح و زن وشبت وهطش

 دل هلى لون: ا مر واخضر ورسود

 وهور، نجل ودهج وكحلدل هلى هيب رو  لية: همش 

 كان مطاوها لفعل متعل إلى وا ل: ملدت الحبل فامتل

كان هلى وزن فعل وانفعل وافعل وافعال وافعلل وافعنلل:  سن وشرف، انكسر وانحطم، اغبر وازور، 
 اهام وازوار، اقشعر واطمأن، ا رنجم واقعنسس

 يبير الفعل متعليا بأ ل ثلاثة رشياء:

 رفعل: ركرم من كرمإما بنقله إلى باب 



 

 رو بنقله إلى باب فعل: هظم من هظم

 رو بواسطة  رف الجر: رهرض هن الرذيلة وتمسك بالفضيلة

 الممنوع من الصرف

تعريف: الممنوع من البرف وهو الاسم الذي لا يجوز وضت التنوين هلى آخره. فاسم العلم "ر مل" 
 بل )جاء ر ملُ(. ممنوع من البرف، ولذلك لا يجود رن نقول )جاء ر ملٌ(،

 الممنوع من البرف هو الممنوع من التنوين. :ملخص القاعدة

 المنت من البرف هي  الة إهرابية تختص با سماء  براً وليس ا فعال ولا ا  رف.

 هناك  الات محلد  لمنت الاسم من البرف، وهي موضحة ردناه.

 في هذا المقال بغرض التبسيط. هناك  الات خاصة تمنت فيها البفة من البرف ولن نتطرن لها

الاسم الذي في آخره رلف ونون زائلتان، مثال: سليمان، هلنان،  حالات الممنوع من الصرف: 
 هثمان، لقمان.

 اسم العلم هلى وزن فعُلَ، مثال: همَُر، مضَُر.

 الاسم العلم المؤنث: جميت رسماء العلم المؤنثة ممنوهة من البرف، وهي ثلاثة رنواع:

المؤنثّ اللفظيّ: وهو اسم العلم المذكر الذي ينتهي بتاء التأنيث، فهو مذكر في المعنى ومؤنث في 
 اللفو. مثال: طلحة، هنتر ، معاوية.

المؤنثّ المعنوي: وهو اسم العلم المؤنث الذي لا ينتهي بتاء التأنيث، فهو مؤنث في المعنى وليس 
 اللفو. مثال: زينب، سعاد، وداد.

حقيقيّ: وهو اسم العلم المؤنث في المعنى واللفو معاً لانتهائه بتاء التأنيث. مثال: فاطمة، المؤنثّ ال
 هائشة، منير .

الاسم ا هجمي: ري الاسم الذي دخل إلى اللغة العربية من لغة رخرى، مثال: إبراهيم، دمشق، 
 بغلاد. وفي العبر الحليث: إنترنت، كمبيوتر، تي شيرت.

 ً  مزجياً: مثال:  ضرموت، بعلبك. الاسم المركب تركيبا

الاسم هلى وزن الفعل: مثال: ر مل، ركرم، يزيل. بالاسم "ركرم" هلى سبيل المثال هو اسم هلم 
 مذكر، لكنه هلى وزن الفعل "ركرم" كما في المثال: ركرم الرجل ضيفه.



 

ثلة وزن ا م ا سماء هلى وزن صيغة منتهى الجموع. للتبسيط، يمنت الاسم من البرف إذا كان هلى
 التالية: معامل، مبابيح، فضائل، فوارس.

 الاسم غير العلم المختوم بألف التأنيث المملود  وبعلها همز . مثال: صحراء،  سناء.

 كِلَا وكِلْتَا

ولذلك يجوز مراها  لفظهما رو معناهما، نحو: ]كلا  . اسمان لفظهُما مفرد، ومعناهما مثنىّ     
 الطالبين مجتهلٌ، وكلا الطالبين مجتهلان[.

 ا  كام:      

 يعربان هلى  سب موقعهما من العبار : فاهلاً رو مفعولاً رو توكيلاً إلخ...¨                  

 : ]نجح كلا الطالبيَنْ، فهنأّت كليهما[.يلزمان الإضافة ربلاً إلى مثنىًّ معرفةٍ، نحو¨                  

إذا رضُيفتا إلى اسمٍ ظاهر، هوملتا معاملة الاسم المقبور، فقلُِّرت الحركات الثلاث ¨                  
هلى رلفهما، كما تقلَّر هلى رلف العبا والفتى، نحو: ]سافر كلا الرجلين، فودهّت كلا الرجلين، ووثقِت 

 بكلا الرجلين[.

وإذا رضُيفتا إلى ضمير، هوملتا معاملة المثنى، فترُفعان با لف، وتنُببان وتجُراّن بالياء، نحو:         
 ]هاد كلاهما، فاستقبلت كليهما، وسلمّت هلى كليهما[.

فائل : ا صل رنّ ]كلا[ للمذكرّ و ]كلتا[ للمؤنث، ولكن قل تسُتعمل ]كلاهما[ للمؤنث فيقال مثلاً:      
 ن كلاهما[. قال هشام بن معاوية:]نجحت الطالبتا

 يمَُتُّ بقرُبى الزينبين كليهما         إليكَ وقرُبى خاللٍ و بيبِ 

 وكان ا صل رن يؤنثّ فيقول: ]كلتيهما[. ولكنه روقت المذكرّ موقت المؤنث فقال: ]كليهما[، وذلك جائز.

 نموذإ فبيح يقاس هليه 
َّتيَنِ آتتَْ ركُلُهَا)  (18/33)الكهف  (كلِتْا الجنَ

]كلِتا[: لفظها مفرد، ودليل ذلك رنها لا تثنى ولا تجُمت. فليس في اللغة ]كليان رو كلوان[، ولا  
 ]كلتيان[ ولا ]كلتيات[.

ثم هاهنا دليل آخر هلى رن لفظها مفرد، هو رن خبرها جاء ببيغة المفرد، فقيل: ]آتتَْ[  ومن المقرر  
  يبحّ رن يقال مثلاً: ]التلميذان قبيرٌ[.رن المفرد يخُبرَ هنه بالمفرد، فلا

ثم لو روُهيَِ معنى ]كلتا[ وهو مثنى، لقيل: ]آتتا[ وهو في العربية جائز غير معيب. لكنْ لماّ لم يرُدَ      
 معناها، بل رريل لفظها وهو مفرد، رتُيَِ بالخبر هنا مفرداً.



 

 وتبقى في الآية مسألتان:     

كلتا[ يلزمان الإضافة ربلاً إلى مثنى معرفة، وذلك متحقق في الآية، إذ رضُيفت ا ولى: رنّ ]كلا و      
 ]كلِتا[ إلى كلمةِ ]الجنتّين[ وهي مثنى معرَّف با ]رلا[.

والثانية: رنّ ]كلتا[ مبتلر مرفوع بضمة مقلَّر  هلى ا لف، وذلك رنّ ]كلا وكلتا[ إذا رضُيفتا إلى اسم      
بور، فقلُِّرت العلامات الثلاث هلى رلفهما كما تقلّر هلى رلف ]العبا هوملتا معاملة الاسم المق

والفتى[ كما جاء في الآية. ورما إذا رضُيفتا إلى ضمير فإنهما تعاملان معاملة المثنى، فترُفعان با لف، 
 وتنُببان وتجُرَاّن بالياء.

 الجامد والمتصرف

       ْ لُوها، سَمَّوهْ جاملاً. ثم قل تكون صيغةَ ماضٍ نحو: إذا كان الفعل مماّ يلزم صيغة وا ل  لا يعَ
 هاتِ...[. -ليس...[ رو صيغة رمرٍ نحو: ]تعالَ  -]هسى

 فإذا كان مماّ يتحولّ من صيغة إلى رخرى سمَّوه: متبرفّاً.     

 - ثم هو تامُّ التبرفّ، إذا كان يأتي منه البيغ الثلاث: )الماضي والمضارع وا مر(، نحو: ]شربَ      
 افِتحْ[. -يفتحُ  -اشِربْ[، و]فتحَ  -يشربُ 

يوشك[،  -يكاد[، و]روشك  -وهو ناقصُ التبرف إذا كان يأتي منه صيغتان فقط، مثل: ]كاد      
 ُ  دعَْ[. -ذرَْ[، و]يلََعُ  -و]يذََر

 الواو

 هلى وجوه رشهرها:     

ومعناها مطلق الجمت، فتعطف الشيء هلى مبا ِبهِ، وسابقهِ ولا قهِ، من غير  العاطفة:¨    
دلالة هلى الترتيب رو هكسه رو المبا بة. ففي نحو: ]سافر زهيرٌ وسعيلٌ[ يحُتمَل رن يكون كلٌّ منهما 

 سافر قبل صا به، كما يحُتمَل رن يكونا سافرا معاً.

 بأ كام، رشهرها: -ا ما تقلّم هل -وتمتاز الواو من سائر ر رف العطف      

 اقترانها با ]إماّ[ نحو: [إماّ شاكراً وإماّ كفوراً].

 اقترانها با ]لا[ إن سُبقت بنفي، نحو: ]ما سافر زهيرٌ ولا سعيلٌ[.

 اقترانها با ]لكنْ[ نحو: [ما كان محملٌّ ربا ر لٍ منِ رجالكم ولكنْ رسولَ الله].

 (.1منعوتها، نحو: ]سلمّت هلى رجلُيَن نحيفٍ    وسمين[)هطفُ البفات المفرَّقة، مت اجتماع 



 

 (.2هطفُ ما لا يسُتغنى هنه، نحو: ]تقَاتلَ زيلٌ وهمرو[)

ُّ في ا ر ام ما نشاء[ ) الاستئنافية:¨     ِّنَ لكم ونقُرِ  (3نحو: [لنبي

 -ه ل ومفعولالفع -الفعل وفاهله  -وتقت بين متُطَالبِيَنْ: )كالمبتلر والخبر  الاهتراضية:¨    
 الموصوف وصفته( نحو:

ِّغتْهَا  -إنّ الثمانين   قل رَ وْجََتْ سَمعْي إلى ترَجمُانْ         -وبلُ

وتلخل هلى الجملة الاسمية والفعلية نحو: ]سافرت والمطر منهمر، وهلت وقل  الحاليةّ:¨    
 انقطت[.

َّل.وينتبب بعلها الفعل المضارع، لعطفه هلى اسمٍ  واو المعية:¨      صريح رو مؤو

فوفِ  فالبريح نحو:  ولبُسُ هباء ٍ وتقرَّ هيني            ر بُّ إليَّ منِ لبُسِ الشُّ

َّل، شرطهُ رن تسُبقَ الواوُ بنفيٍ رو طلب:  والمؤو

 فالنفي نحو: [رم  سبتم رنْ تلخلوا الجنةّ ولماّ يعلمِ اللهُّ الذين جاهلوا منكم ويعلمَ البابرين] -     

 لا تنهَ هن خلُقٍُ وتأتيَ مثلهَُ       هارٌ هليكَ إذا فعلتَ هظيمُ  والطلب نحو: -     

 : نحو: ]سرت والجبلَ[.واو المفعول معه¨    

 : وهي  رفُ جرٍّ، نحو: [والتينِ والزيتون[.واو القسَم¨    

    ¨: [ محذوفة نحو: واو ربَّ  ولا تلخل إلاّ هلى اسمٍ نكر  مجرور با ]ربَّ

 وليلٍ كموإِ البحر ررَخْىَ سلولهَُ        هليَّ بأنواعِ  الهمومِ  ليبتلي

 ، في نحو: ]كانوا سافروا، وقل يعودون[.ضمير رفت¨    

 ، في ا سماء الخمسة، وجمت المذكرّ السالم، نحو: ]سافر رخوك ومعلمّوه[.هلامة رفت¨    

 هافاك الله[.نحو رن تسُْألَ: ]رسافرت؟[ فتجيب: ]لا و زائل ،¨    

 واو الثمانية
 هذه الواو تأتي قبل ترتيب الاسم الثامن في الجملة، نحو قوله تعالى:



 

"...التائبون العابلون الحاملون السائحون الراكعون الساجلون الآمرون بالمعروف والناهون هن 
 112 -التوبة -المنكر

 "  نها بعل سبعة رسماء.فالواو التي قبل )الناهون( سماها بعض النحويين "واو الثمانية

 ثمانية: -وقل تأتي هذه الواو قبل الرقم

سيقولون ثلاثة رابعهم كلبهم ويقولون خمسة سادسهم كلبهم رجماً بالغيب ويقولون سبعة وثامنهم 
 الكهف،  -كلبهم

َّىٰ إذِاَ جاَءوُهاَ وفَتُحَِتْ ربَوْاَبهُاَ وقَاَ لَ لهَمُْ خزَنَتَهُاَ سَلَامٌ كذلك جعل الحريري هذه الواو في الآية: .. تَ
 ، وذلك بلهوى رن للجنةّ ثمانية ربواب، فالواو )قبل "فتحت" هي واو الثمانية(.73الزمر،  -هلَيَكْمُْ..

 رثارت هذه الواو الكثير من المحاورات والجلل، وكثير منها لا طائل وراءه:

 فريقٌ يقول بهذه الواو ومنهم ابن خالوَيهِ:

 ها ابن خالوَيهِ هي واو الثمانية"."وقالت فرقة من -1

.) وهو يعرض الآراء المختلفة  ول تفسير 249ص 10الاقتباس من )الجامت   كام القرآن( للقرطبي إ
 دار الكتب العلمية( -سور  الكهف -22الآية 

 ا يذكر الثعالبي قي )فقه اللغة ورسرار العربية( في باب الواوات:2

 ونيابةً عن الحركاتِ الَّذي يعربُ بالحروفِ، فرعًا 

 ثلاثةٌ من ا سماءِ، ونوعٌ من ا فعالِ. رربعةُ رنواعٍ:

َّثنيةُ  َّيلانِ(.: الت َّى، من إطلانِ المبلرِ هلى اسمِ المفعولِ، كا )الز  بمعنى: المثن

َا)كلِا وكَلِتْاَ( بشرطهِِ. َّى، ك  وما رلحقَ بالمثن

 ِ الم َّرِ السَّ َّببِ وهو: ما جمتَ بواوٍ  ،وجمتُ المذك ونونٍ في  الةِ الرَّفتِ، رو ياءٍ ونونٍ في  التي الن
ِّ، كا )الزيلون(.  والجر

ُّون(. َا )هاَلمون، وررضون وهلي  وما رلحقَ بالجمتِ، ك

 وهي: ربوك، ورخوك، و موك، وفوك، وذو مالٍ. ،وا سماءُ الخمسةُ 

 ري: وا مثلةُ الخمسةُ.

َّبلَ به رل َّلَ.وضابطهُاَ: كلُّ فعلٍ مضارعٍ، ات َّثةِ المخاطبةِ، كما مث  فُ الاثنينِ، رو واوُ الجماهةِ، رو ياءُ المؤن



 

َّيلانِ(. مَّةِ، نحو: )جاءَ الز  ترفتُ با لفِ نيابةً هن الضَّ

َّيلَينِْ(.  وتنببُ بالياءِ نيابةً هن الفتحةِ، نحو: )رريتُ الز

 وتخفضُ بالياءِ نيابةً هن الكسر ِ،

َّيلَينْ(.  نحو: )مررتُ بالز

 كذا ما رلُحقَ بهِ.و

َّيلونَ(. مَّةِ، نحو: )جاءَ الز المُ: فيرفتُ بالواوِ نيابةً هن الضَّ َّرِ السَّ  ري: ورمَّا جمتُ المذك

َّيلينَ(.  وينببُ بالياءِ نيابةً هن الفتحةِ، نحو: )رريتُ الز

َّيلينَ.  ويخفضُ بالياءِ نيابةً هن الكسر ِ، نحو: مررتُ بالز

 الخمسةُ:ري: ورمَّا ا سماءُ 

مَّةِ، نحو: )جاءَ ربوك، ورخوك، و موك، وفوك، وذو مالٍ(.  فترفتُ بالواوِ نيابةً هن الضَّ

 وتنببُ با لفِ نيابةً هن الفتحةِ، نحو: )رريت رباك(.

 وتخفضُ بالياءِ نيابةً هن الكسر ِ، نحو: )مررتُ بأبيك(.

ابقةِ.  وكذا بقيتهُاَ بشروطهِاَ السَّ

َّمَا هي روزانٌ:ري: ورمَّا ا فعالُ  َّها ليست رفعالاً بأهيانهِاَ، وإن  الخمسةُ، يعني: ا مثالَ الخمسةَ، فإن

ُّونِ، نحو: يفعلان، وتفعلان، ويفعلون، وتفعلون، وتفعلين.  فترفتُ بثبوتِ الن

ُّونِ، نحو: لن يفعلا، ولن تفعلا، ولن يفعلوا، ولن تفعلوا، ولن تفعلي.  وتنببُ بحذفِ الن

ُّونِ، نحو: لم يفعلا، ولم تفعلا، ولم يفعلوا، ولم تفعلوا، ولم تفعليوتجزمُ بحذفِ   الن

 علامات الإعراب الأصلية

إنَّ هلاماتِ الإهراب ا صاليةّ في اللغة العربيةّ رربت هلامات، وهي: هلامة الضامة للرفت، وهلامة الفتحة 
َّبااب، والكساار  للجرّ، والسااكون للجزم، وقل وردَ تضاامين هذه العلامات ا ربت في رلفية ابن مالك  للن

ِ 1الشهير ،  يث يقول:] سََااااااااارْ واجزمْ بتسكينٍ  [ فارفتْ بضمٍّ وانببنَْ فتحاً وجرْ كسراً كذكر الله هبلَهُ ي
َ ْ ينوبُ نحو جا  رخو بني نمرْ الرفت بالضمة يتم الرفت بالضمة في رربعة مواضت، وهي: ءوغيرِ ما ذكَرَ

[ الاساااام المفرد: وهو ما دلَّ هلى وا ل رو وا ل ، نحو قول: محملٌ رجلٌ كريم،هائشااااةٌ رمُّ المؤمنين. 1]
لاثة فأكثر، مت تغيير يحلث في بنُية مفرده بزياد  رو نقص، كالجموع جمت تكساااير: وهو ما دلَّ هلى ث

الآتية: فنون جمت لكلمة فنّ، روطانٌ جمت لكلمة وطن، وما شابه ذلك. جمت المؤنثّ السالم: وهو ما 



 

دلَّ هلى ثلاثة فأكثر من الإناث، مت سااااااالامة بناء المفرد بزياد  رلف وتاء في آخره، وكثير من النحا  
لجمت با لف والتاء الزائلتين، نحو: رثمرتِ الشاااجراتُ، والبااالوات الخمس مكفراتٌ للذنوب.  يساااميه ا

الفعل المضارع: مثالهُُ: يكتبُ الشاهر القبيل  ليلًا، تشرنُ الشمس من خلف التلال. النبب بالفتحة 
 يتم النبب بالفتحة في مواضت هل  وهي:

لنبااااب في الجملة، ومثاله: إنَّ اَلله غفور ر يم، زرهتُ [ الاساااام المفرد: وهي ا سااااماء التي محلهّا ا1]
الحقلَ قمحاً. جمت التكساااااااير: وهو ما دلَّ هلى ثلاثة فأكثر، مت تغيير يحلث في بنية مفرده بزياد  رو 
نقص، وما يكون  قهّ النبااااب في الجملة، نحو: ر ب النجومَ الزاهر ، ور فوُ رسااااماءَ الله الحساااانى.  

لفعل المضااارع المنبااوب بأ ل  روف النبااب، رو المنبااوب بأنّ المضاامر  بعل الفعل المضااارع: وهو ا
 تىّ رو بعل لام التعليل، نحو: لن يضااايتَ الله رجرَ من ر سااانَ هملًا،  تىّ يرثَ الله ا رض ومن هليها. 
 رالجرّ بالكسر  يتم الجرّ بالكسر  في مواضت مختلفة، وهي: الاسم المفرد: وهو الاسم الذي  قُّهُ الج

َّيتُ في بيتِ اللهِ الحرامِ. جمت التكساااااااير: وهو ما دلَّ هلى ثلاثة فأكثر، مت  في الجملة، ومثالهُُ: صااااااال
تغيير يحلث في بنية مفرده بزياد  رو نقص، نحو: فرض الله في ا موالِ زكا ً للفقراءِ. جمت المؤنث 

مفرد بزياد  رلف وتاء في آخره، الساااااااالم:  وهو ما دلَّ هلى ثلاثة فأكثر من الإناث، مت سااااااالامة بناء ال
وكثير من النحا  يسااااااميه الجمت با لف والتاء الزائلتين، نحو : تعيشُ ا سااااااودُ في الغاباتِ، ساااااالمتِ 

 التلميذ ُ هلى الآنساتِ. الجزم بالسكون يتم الجزم بالسكون في هذه المواضت:

مجزوم بأدا  جزم. الفعل المجزوم [ الفعل المضااااارع صااااحيح الآخر، ري الذي لم ينتهِ بحرفِ هلةّ، وال1]
 لوقوهه في جملة شرط، رو لوقوههِِ جواباً للطلب، ومثالهُُ: من يلرسُْ ينجحْ، لم رجلْ ر لًا صادقاً.

 علامات الإعراب الفرعية

هلاماات الإهراب الفرهياة ينوب هن هلاماات الإهراب ا صااااااالياة في اللغاة العربياة، هلاماات فرهياة في 
ينوبُ  رف هن  ركة رصااالية، رو  ركة إهرابية فرهية هن  ركة رصااالية، رو ينوب مواضااات مختلفة، وقل 

 ذف الحرف هن السااااكون كحذف  رف العلة رو  ذف النون، ويمكن التفباااايل في العلامات الفرهية 
 بالشكل الآتي:

 [ هلامات الرفت الفرهية ينوب هن الضمة هلامات الرفت الفرهية الآتية:1]

كر السالم، مثل: المجاهلون منتبرون. الواو في ا سماء الستة، مثل:  موك [ الواو في جمت المذ1]
فاضاااالٌ. ا لف في المثنى، مثل: وصاااال المسااااافران. ثبوت النون في ا فعال الخمسااااة، مثل: الطلاب 
يكتبون اللرس. هلامات النبااااااب الفرهية ينوب هن الفتحة هلامات النبااااااب الفرهية الآتية: الياء في 

سااالم، مثل: كرم الملير المتفوقين. ا لف في ا سااماء السااتة، مثل: سااافر رباك. الياء جمت المذكر ال
في المثنى، ومنه قوله تعالى: "جعل فيها زوجين اثنين". الكسااااااار  في جمت المؤنث الساااااااالم، مثل: 



 

شااكرتِ المعلمةُ الطالباتِ.  ذف النون في ا فعال الخمسااة، نحو: المقبااران لن يفلحا. هلامات الجر 
ِّ الفرهية الآتية:  الفرهية ينوب هن الكسر  هلامات الجر

[ الياء في المثنى، مثل: ساالمّتُ هلى المُتسااابقِيَنْ. الياء في جمت المذكر السااالم، مثل قولهِِ تعالى: 1]
"وقيِلَ بعُلًا للقومِ الظالمين". الياء في ا سماء الستة، مثل قولهِِ تعالى: "فطوهّت له نفسُهُ قتلَ رخيهِ 
فقتلَهَ". الفتحة في الممنوع من الباااااارف، مثل: جلسااااااتُ مت ر ملَ. هلامات الجزم الفرهية ينوب هن 

 السكون هلامات الجزم الفرهية الآتية:

[  ذف  رف العلة من الفعل المضااارع المعتل الآخر، مثل: لا تعلُ مساارهاً.   ذف النون في ا فعال 1]
 الواجب.الخمسة، مثل: المعلمون لم يقبروا في رداء 

 علامات الإعراب وما ينوب عنها

 

الضمة : وهي هلامة الرفت ا صلية تكون في الاسم المرفوع رو الفعل المرفوع مثال يخلص  - 1
 0الموظف في همله يخلص والموظف مرفوهان 

 وينوب هنها :

 0ر( الواو في ا سماء الخمسة مثال وصل رخوك 

 0ب( ا لف في المثني مثال فتحت النافذتان 

 0إ( النون في المضارع مثال الملرسون يخلبون 

الفتحة : وهي هلامة النبب ا صلية مثال رن التقلم العلمي لن يتوقف التقلم اسم منبوب  - 2
 0بالفتحة وكذلك العلمي ويتوقف فعل لمنبوب 

 وينوب هنها :

 0هنأت الناجحات ر( الكسر  مت المؤنث السالم مثال 

 0ب( ا لف في ا سماء الخمسة مثال قابلت رباك 

إ( الياء في جمت المذكر السالم والمثني مثال قلل الوزير الفائزيين رو الفائزين ملا ظة ) إذا رردت 
 التمييز بين نون جمت المذكر السالم ضت فتحة ونون (

 0ليست با فعال مثال الطلاب في سا ة الكلية الكسر  : وهي هلامة الجر ا صلية خاصة با سماء و - 03

 وينوب هنها :

 السكون -الكسرة   -الفتحة  -الضمة  



 

 0ر( الفتحة با سماء الممنوهة من البرف مثال سلمت هلى ر مل 

 ب( الياء في جمت المذكر السالم والمثني مثال لا تكن من الظالمين

ل لم السكون : وهي قطت الحركة وهي هلامة الجر ا صلية في الفعل المضارع المجزوم مثا - 04
  يحضر هلي

 وينوب هنها شيئان :

لا تمش  –ولا تخش  –ر(  ذف  رف العلة من رخر الفعل المضارع المجزوم مثال لا تلع إلى باطل 
 0إلى ضلال 

  ذف النون من رخر المضارع إذا كان من ا فعال الخمسة وكان مجزوما مثال لا تبنوا قبورا في الهواءب( 

 كان الناقصة وكان التامة

 * رصبح طلاب القمة مجتهلين . تحتاإ إلى اسم وخبر يتمم معناها  ناقبة : ( 1)

 طلاب : اسم اصبح مرفوع بالضمة .

 مجتهلين : خبر رصبح منبوب بالياء . 

 * ذاكر الطالب  تى رصبح البباح . ( تامة : تكتفى بفاهلها مثل رى فعل ولا تحتاإ إلى خبر2)

 البباح : فاهل مرفوع بالضمة .

فعال ناسخة ) مغير  ( ناقبة ) تحتاإ إلى اسم وخبر ( تلخل هلى الجملة الاسمية ، فترفت المبتلر هى ر /
 رصبح العاملون نشيطين .  ïïويسمى اسمها وتنبب الخبر ويسمى خبرها * مثال : العاملون نشيطون 

 / مادام / مافتئ ( . رخواتها ) رصبح / رضحى / رمسى / بات / ظل / صار / ليس / مازال / مابرح / ماانفك

 (ا فعال ) كان ، رمسى ، رصبح ، رضحى ، بات ، صار ( متبرفة ) يعمل ا مر والمضارع منها همل الماضى 

 * مثال : فى الشتاء يبير الجو باردا . * كن مجتهلا فى دروسك . 

 لا يأتى منها ا مر .رفعال الاستمرار ) مازال ، ماانفك ، مابرح ، مافتئ ( يأتى منها الماضىوالمضارع و 

 رما ) ليس ، مادام ( فهى جامل  لا يأتى منها إلا الماضى . 

 ما ليس جملة ولا شبه جملة ) ما كان كلمة وا ل  (  –مفرد  -1

 * مثال * كان العرب متحلين : كان : فعل ماض ناسخ ناقص ، العرب : اسم كان مرفوع بالضمة . 

 * متحلين : خبر كان منبوب بالياء . 



 

 ) ر ( فعلية ) رصبح الزهماء يتبارهون (  –جملة  -2

فعل ناسخ ناقص *الزهماء : اسم اصبح مرفوع بالضمة ، يتبارهون : فعل مضارع مرفوع بثبوت  –رصبح * 
 النون ، واو الجماهة ضمير مبنى فى محل رفت فاهل والجملة الفعلية فى محل نبب خبر رصبح . 

 لمجتهل هلمه غزير ( ) ب ( الجملة الاسمية ) مازال ا

مبتلر مرفوع بالضمة ،  –اسم مازال مرفوع بالضمة ، هلمه  -فعل ناسخ ناقص ، المجتهل –* مازال 
خبر المبتلر مرفوع ، والجملة الاسمية فى محل  –والهاء ضمير مبنى فى محل جر مضاف إليه ، غزير 

 نبب خبر مازال . 

 -شبه الجملة: -3

 عبفور فى القفص ( شبه جملة فى محل نبب خبر رصبح . * الجار والمجرور ) رصبح ال

 * الظرف والمضاف إليه ) صار المجتهل فون القمة ( .

 كان التامة لا تحتاإ إلى خبر يتمم معناها ، بل تكتفى بفاهلها . وتكون بمعنى ) وجل ( :

*  ر تقليره هو .* مثال : ما شاء الله كان : كان : فعل ماض مبنى هلى الفتح ، والفاهل ضمير مستت
سبحان الله  ين تمسون و ين تببحون : واو الجماهة ضمير مبنى فى محل رفت فاهل . * إلى الله 

 تبير ا مور : فاهل مرفوع بالضمة * يستمر البراع مادامت الحيا  : فاهل مرفوع بالضمة .

 إلا ناقبة  انتبه : جميت رخوات كان تأتى تامة ماهلا ) ليس ، مازال ، مافتئ ( فلا تأتى

 إذا اكتفت بفاهلها ) سبحان الله  ين تمسون ( . -1

 رو جاء بعلها معطوف ) إذا لم تذاكر كان الفشل والضياع ( . -2

 رو جاءت فى رخر الجملة ) ما شاء الله كان ( . -3



 

 إن النافية

إن النافية :  رف نفيٍ بمعنى ) ما ( مبنيٌّ هلى السكون لا محل له من الإهراب ، تلخل هلى الجملة 
( إلاّ )القبرو الاستثناء  االفعلية والجملة الإسمية ولا تؤثر فيهما في الإهراب ، ويكثر إنتقاض نفيها باأد

 إنْ والجملة الفعلية وكما يأتي :

تلخل )إنْ( هلى الجملة الفعلية الماضية فتنفي  لوثها في الزمن الماضي ولا تؤثر فيها من النا ية  -1
الإهرابية وتكون  رف نفي غير هامل لا محل له من الإهراب وسبب هلم هملها همل ) ما(  نها تأتي 

 مبا بة )إلا( غالبا

 رردنا إلا الحسنى( عالى: ))إن رردنا إلا الحسنى (( المعنى ) ماقال ت

 إنْ: نافية غير هاملة بمعنى ما

 رردنا: فعل ماضي مبني هلى السكون لاتباله بضمير رفت متحرك والضمير )نا(في محل رفت فاهل

 إلا: ادا   بر

 الحسنى: مفعول به منبوب بالفتحة المقلر 

 لبثتم( تم إلا قليلا(( والمعنى ) ماقال تعالى : )) وتظنون إنْ لبث

 إن: نافية غير هاملة بمعنى ما

بضمير رفت متحرك ) والتاء( ضمير في محل  لاتبالهلبثتم: )لبث(: فعل ماض مبني هلى السكون 
 رفت فاهل .

 إلا: ردا   بر

 قليلا: مفعول فيه منبوب

 ملا ظة:

 الماضي كما في قول الشاهر: ) إنْ( غير مبا بة ل)إلا( هنل دخولها هلى الفعل تأتيقل 

 هين الإله هن الباغين إنْ غفلت ولا رضاهت لليهم  ق مهتضم

 إ افية غير هاملة بمعنى )ما(

( تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإهراب والفاهل و)التاءغفلت: فعل ماضي مبني هلى الفتح 
 ضمير مستتر تقليره )هي(

 ولا رضاهت(. تغفل )ماوالمعنى 



 

و  )الحاضرالنافية اللاخلة هلى الجملة الفعلية المضارهة: تكون غير هاملة وتنفي الزمن  إنْ -2
 المستقبل(

 .يما ردر توهلون( والمعنىردري رقريبٌ رم بعيلٌ ما  )وإنْ  تعالى:قال 

 إنْ: نافية غير هاملة بمعنى )ما(

 مضارع مرفوع وهلامة رفعه الضمة والفاهل ضمير مستتر تقليره )رنا(. لردري: فع

 في المثال رهلاه نجل )إنْ( دخلت هلى الفعل المضارع ولم تأتي مبا بة ل)إلا ( وهو نادرا .ملا ظة :

 قال تعالى : )) إنْ يظنون إلّا ظناّ (( المعنى ) مايظنون إلا ظنا(.

 ى )ما(إن : نافية غير هاملة بمعن

 يظنون: فعل مضارع مرفوع بثبوت النون و)الواو( في محل رفت فاهل.

 وقال تعالى : )) إنْ يقولون إلّا كذباً (( والمعنى ) مايقولون إلا كذبا((.

 وقال تعالى : )) وإنْ يلهون من دونه إلّا إناثا و إنْ يلهون إلّا شيطاناً مريلًا ((.

 سمية .ثانيا : )إنْ( النافية والجملة الإ

تلخل هلى الجملة الاسمية كما تلخل هلى الفعلية وتكون بمعنى)ما( وتعمل همل )ما( ان توفرت 
فيها شروط همل )ما( وتكون مهملة ) غير هاملة ( ، اذا جاءت مبا بة  دا  الحبر )إلّا (في جملتها 

 ياتي نفيها منتقض ن من شروط همل)ما (النافية همل )ليس(الا ينتقض نفيها ب)الا(وهي غالبا ما
بأدا  الحبر وقل وردت هاملةً همل ) ليس ( في مواضت نادر  في اللغة العربية وتحقق هذا ا مر  ين 

 ( و رلّا يتقلمَ خبرها هلى اسمهارلّا ينتقض نفيها بإلاّ توفرت فيها شروط همل ما الحجازية نفسها وهي )

 .... ولكن بأن يبُغى هليه فينلماإنْ المرء ميتاً بانقضاءِ  ياتهِ . كقول الشاهر :

في البيت الشعري دخلت)إن(هلى الجملة الاسمية وهملت فيها همل )ما( العاملة  محل الشاهل:
 همل ليس لتوفر شروط هملها وهي لم ينتقض نفيها بإلا ولم يتقلم خبرها هلى اسمها والتقلير)ما

 لمرء ميتا(.

 إن: نافيه هاملة همل )ليس(بمعنى )ما(.

 رء: رسمها مرفوعالم

ميتا : خبرها منبوب



 

 الفرق بين إن النافية وإن الجازمة

"إن" الجازمة، مضيفا: "إن النافية تكون هلى ا سماء، وتعمل  هناك فرقا واضحا بين "إن" النافية و
 همل "ليس" فترفت الاسم وتنبب الخبر".

 "إن" هنا نافية هاملة همل ليس ترفت الاسم وتنبب الخبر. قول الشاهر: "إن المررُ ميتا" وي

ردا  شرط تجزم فعلين، ملللا: "إن تجتهل تنجح"، وإهرابها: "إن" ردا  شرط تجزم  فهين" الجازمة "إ
فعلين، تجتهل: فعل الشرط مجزوم با إن وهلامة جزمه السكون، تنجح: جواب الشرط مجزوم با إن 

 وهلامة جزمه السكون.

 لم ولما()الفرق بين 

لم ولما من  يث المعنى اللتان تنتميان  دوات الجزم باللغة العربية، والتي تقوم بجزم الفرن بين 
 ، كما تعملان كأدوات”رلم، رلما“الفعل المضارع، وتعمل كلا منهما كأدا  نافية مثلهما في ذلك مثل 

 ”. لام اللهاء، لام ا مر” لجزم فعل وا ل مثل

 الفرن بين لم ولما من  يث المعنى

التعرف هلى الفرن بين لم ولما من  يث المعنى بضرور  معرفة كيفية همل كل من ا داتين في يبلر 
 الجملة والذي يتمثل كما يلي: 

 في الجملة؟ ” لم“كيف تعمل 

 هو ذلك الحرف الذي يقوم بالنفي والجزم والقلب، وذلك كما يلي: ”  لم“رشار هلماء النحو إلى رن 

 ويل الجملة في صيغة الإثبات إلى صيغة النفي. تقوم بالنفي من خلال تح

 تقوم بالجزم من خلال اللخول هلى الفعل الذي يليها وتقوم بجزمه. 

تقوم بالقلب من خلال تغيير زمن الفعل التالي لها من المضارع رو المستقبل ووضعه في زمن 
 الماضي. 

َّىٰ يكَوُنُ “: يقول تعالى في سور  البقر  1مثال لهَُ المْلُكُْ هلَيَنْاَ ونَحَنُْ رَ قَُّ باِلمْلُكِْ منِهُْ ولَمَْ يؤُتَْ قاَلوُا رنَ
”   رف ا لف“ يث جاء الفعل )يؤت( مجزوم وهلامة جزمه  ذف  رف العلة ”  سَعةًَ مِّنَ المَْالِ 

 ودليل ذلك وضت الفتحة هلى الحرف السابق لحرف العلة. 

ُ لمَْ ” : يقول تعالى في سور  الإخلاص2مثال  َّهُ ك  ، فقل جاء الفعل“فوُاً رَ لٌَ يلَلِْ ولَمَْ يوُللَْ * ولَمَْ يكَنُ ل
 يلل(  والفعل ) يولل( مجزومان وهلامة جزم كل منهما السكون.)

 في الجملة؟ ” لما ” كيف تعمل



 

في طبيعة هملها في الجملة كحرف نفي وجزم وقلب، وذلك كما جاء في قوله ” لم“مت ” لما“تتشابه 
ُ ” تعالى  وذلك ”   رف الياء“جاء الفعل )يقض( مجزوم بحذف  رف العلة ” كلَاَّ لمََّا يقَضِْ ماَ رمَرَهَ

 ق هلامة الجزم. بوضت الكسر  هلى الحرف الذي يسب

 في نوهان وهما كما يلي: ” لما“تأتي 

 التي تقوم باللخول هلى الفعل المضارع وجزمه. ” لما“

التي تأتي هلى هيئة ظرف زمان وتعني ) ين( وتقوم بعمل تغييرات هلى الفعل الماضي، كما ” لما“
 ة مبحوبة ب إذا. يأتي جواب الشرط ببيغة الماضي، بالإضافة لظهور جواب الشرط كجملة اسمي

َّا” : يقول الله تعالى 1مثال َّذيِنَ آمنَوُا مَعهَُ برَِ مَْةٍ مِّن ” مال“، فقل جاءت ”فلَمََّا جاَءَ رمَرْنُاَ نجََّينْاَ صَالحِاً واَل
 هنا بمعنى  ين، كما رتى جواب الشرط في زمن الماضي. 

 هنا بمعنى” لما ” ، فقل جاءت ”إذِاَ همُ مِّنهْاَ يضَْحكَوُنَ فلَمََّا جاَءهَمُ بِ ياَتنِاَ ” : يقول الله تعالى 2مثال 
  ين ريضًاا، ولكن جاء جواب الشرط جملة اسمية مبحوبة بإذا.

 ”. لما”و” لم“وجه التشابه والاختلاف بين ر

 في هل  مواضت والتي كانت كما يلي: ” لما”و” لم“تتشابه كل من 

تختص كل منهما باللخول هلى الفعل المضارع فقط دون غيره من ا فعال وتقوم كل منهما بعملها 
 في الفعل المضارع. 

 تنتميان  دوات الجزم. 

 تختص كل منهما بقلب الزمن المضارع والمستقبل وتحويله إلى الزمن الماضي. 

 رما هن روجه الاختلاف بين لم ولما يتمثل فيما يلي: 

ل قل يتبل المنفي بالحال مث” لم“لابل ورن يتبل بالحال، رما في  الة النفي ب ” لما“هنل النفي ب 
“ َ ًّا“رو ”  هُ كفُوُاً رَ لٌَ لمَْ يلَلِْ ولَمَْ يوُللَْ *ولَمَْ يكَنُْ ل  ”. ولَمَْ ركَنُْ بلُِهاَئكَِ ربَِّ شَقيِ

هلَْ رتَىَٰ هلَىَ الْإنِسَْنِ  ِينٌ منَِ اللَّهرِْ لمَْ يكَنُْ شَيئْاً ”  منقطعا هن الحال مثل“لم ” قل يكون النفي ب
 جاء المعنى هنا رن اللهر رصبح بعل ذلك شيئا مذكورا. ” مذَكْوُراً

” بلَْ لمََّا يذَوُقوُا هذََابِ ” التي لا تضت ذلك شرطا، مثل ” لم“إثبات ما يليها هلى هكس ” لما“تشترط 
  يث جاء المعنى رنهم لم يذوقوا العذاب  تى الآن ولكنهم سوف يذوقونه. 

بحيث يكون ” اقتربت ولما” مثل هل دخلت القرية؟، فيكون القول ” لما“يجوز  ذف الفعل بعل 
 القرية ولكن لم ردخلها، وتلك الحالة لا يجوز تطبيقها هلى لم.  المقبود اقتربت من



 

ا ، ولا يمكن صياغته”إن لم تكتب كتبت” بحرف الشرط هلى هكس لم، مثل ” لما“لا يجوز اقتران 
 ”.إن لما تكتب كتبت“

 (1000إلى  1إعراب العدد من   )

العلد يعُربَ  سب موقعه في الجملة، فقل يقت مبتلرً، وقل يقت فاهلاً، رو نائب فاهل، رو مفعولاً به،  -1
َّحوْية.  رو مضافاً إليه، إلى غير ذلك من المواقت والوظائف الن

العلد )اثنان واثنتان( يأخذان إهرابَ المثنى، فيرُفعان با لف، وينببان ويجرَّان بالياء   نهما  -2
 ملحقان بالمثنى.

( تمييزهُا جمتٌ مجرور، فنقول في إهرابها، تمييز هلدٍ مجرور بالإضافة، رو 10 - 3ا هلاد من ) -3
 مضاف إليه مجرور.

فرد منبوب، فنقول في إهرابها: تمييز هلد مفرد، منبوب وهلامة ( تمييزها م99 - 11ا هلاد من ) -4
 نببه الفتحة الظاهر .

؟ ´ï( تبُنى هلى فتح الجزرْين في محل ... )بحسب موقت العلد المركب(  نحو: 19 - 11ا هلاد من ) -5
ِّي ررَيَتُْ رَ لََ هشََرَ كوَكْبَاً  في محل نبب، مفعول  نقول: هلد مركب، مبنيٌّ هلى فتح الجزرين´¾: ïإنِ

نقول: هلد مركب مبني هلى فتح الجزرين في محل رفت، ´¾ ï؟ هلَيَهْاَ تسِْعةََ هشََرَ ´ïبه، وفي نحو: 
 مبتلر مؤخر، وشبه الجملة )هليها( في محل رفت خبر مقلَّم.

ًّا ه12العلد ) -6  لى الفتح.( صوره )اثنا هشر، اثنتا هشْر ( يأخذان إهراب المثنى، وهجَزُهُ يظل مبني

( تأخذ  كم جمت المذكر السالم   نها ملحقةٌ به  يعني: ترُفت بالواو، 90 - 20رلفاظ العقود ) -7
ُّ بالياء.  وتنُبب وتجر

َّراً مرفوهاً 8يراهى في كتابة العلد ) -8 (  ذف الياء رو ذكِرها، فهي تحذف هنلما يكون لفو العلد منك
َّز  مؤنثاً، نقول: هؤلاء بنات ثمان، ومررت بفتيات ثمان، لكنها تثبت رو مجروراً  شريطة رن يكون الممي

هنل التعريف والإضافة، نحو:  ضرتِ الفتيات الثماني، ومررت بالفتيات الثماني، وكذلك تثبت هنل 
النبب تعريفاً رو تنكيراً، نحو: كرَّمت الفتيات الثمانيَ، وكرمت فتياتٍ ثمانيَ، رو كرمت فتيات ثمانياً، 

َّراً، ثبتتَ الياءُ وبعلها التاء المربوطة، نحو: كرَّمت الرجال الثمانية  قال رما إذ  -ا كان المعلود مذك
ِّكَ فوَقْهَمُْ يوَمَْئذٍِ ثمََانيِةٌَ ´ï: -تعالى  ؟ ´ï: -جل شأنه  -[، ويقول 17]الحاقة: ´¾ ï؟ ويَحَمْلُِ هرَشَْ ربَ

 َ َّامٍ  سُُوماً سَخَّرهَاَ هلَيَهْمِْ سَبتَْ ليَاَلٍ وثَمََانيِ [، ويلا و رن العلد )ثمانية( هنل 7]الحاقة: ´¾ ïةَ ريَ
نببها  إما رن ينوَّن كتنوين ا سماء المبروفة، وإما رن يعُربَ إهراب الممنوع من البرف  لكونهِ هلى 

 صور  منتهى الجموع، نقول: قررت قببًا ثمانيَ، وقررت قببًا ثمانياً.

 ه يعُرب مضافاً إليه، نقول: )هامَ وا لٍ، هامَ ستةٍ(.كلمة هام )ظرف(، فما بعل -9



 

(، )هامَ وا ل،  -10 كلمة سنة )ظرف(، وما بعلها يعرب مضافاً إليه، نقول: )سنةَ إ لى، وسنة ستٍّ
 وسنة إ لى، وهام اثنين، وسنة اثنتين، وهام سبعة، وسنة سبتٍ(.

 هلاقة لها بالتأنيث، نقول: هنلي سبعمائة تكتب متبلة، ولا 900.... إلى  400،  300ا هلاد من ) -11
 كتاب، وثلاثمائة قبة(.

( ومضاهفات العلد تمييزها مفرد مجرور، نقول في إهرابها: تمييز مفرد 1000، 100ا هلاد من ) -12
 مجرور بالإضافة، رو مضاف إليه مجرور.

 لا و مر  رخرى تمييز ا هلاد الآتي:

 مجروراً. ( يكون تمييزهُا جمعا10ً - 3• )

 ( يكون تمييزها مفرداً منبوباً.99 - 11• )

 ومضاهفات هذا العلد( يكون تمييزها مفرداً مجروراً. 1000 - 100• )

التمييز يحُتسب ب خر رقم تكتبه، مهما هللت في كتابة العلد  ري: سواء بلرت باليمين رو اليسار  -13
 رو المنتبف، ف خرُ رقمٍ رو هلد يكُتب يراهى تمييزهُ.

( يوافقان المعلود تذكيراً وتأنيثاً، ولا يحتاجان إلى تمييز، وإنما يعربان صفةً للعلد المتقلم  2 - 1) -14
وا لٌ، بيتٌ وا لٌ، قلمان اثنان، مؤسستان اثنتان...، اشتريت قلماً وا لًا، وكتبت البحث  نحو: )إلهٌ 

 بقلمٍ وا لٍ(.

َّر مت المؤنث: )ثلاثة ريام، وثلاث 9 - 3) -15 َّث مت المذكر، وتذك ( يخالف المعلود تذكيراً وتأنيثاً، فتؤن
 ليالٍ(.

هلد رقل منها، فهي مفرد  تخالف، ومركبة توافق  ( له  التان: الإفراد والتركيب مت10العلد ) -16
 معلودها تذكيراً وتأنيثاً.

( يوافق كل لفوٍ منها ما بعله تذكيراً وتأنيثاً، فهو موافقٌ هلى اللوام، نقول: 12 - 11العلادان: ) -17
 إ لى هشْر  كلية(. -اثنا هشر نقيباً  -اثنتا هشْر  هيناً  -)ر ل هشر كوكباً 

 (: البلر فيها يخالف المعلود، والعجزُ يوافق ما بعله.19 - 13من ) ا هلاد -18

هنل كتابة ا رقام يجوز في العلد المكوَّن من رقمين رن يكُتبَ مرتين، وفي العلد المكوَّن من  -19
ثلاثة ررقام يكتب هلى ثلاثة رنماط، رو هلى ثلاث صور  شريطة رن يراهى في كتابته آخر رقم   ن 

 كتب هلى آخر رقم يذُكرَ في ا هلاد.التمييز ي

 الترخيم



 

التاااارخيم لغااااةً هااااو التليااااين والترقيااااق، رمَّااااا فااااي اصااااطلاح النحااااويين فهااااو تخفيااااف فااااي الاساااام ماااان 
خااالال  اااذف آخاااره، ولا يكاااون التااارخيم إلّا فاااي رسااالوب النااالاء،  ياااثُ يقااات الحاااذف هلاااى آخااار  ااارف 

ُّاااب لاااذلك ياااأتي  مااان الاسااام المناااادى، ولاااه شاااروط محااالد ، ويسُاااتخلم للتحساااين والتلطاااف والتحب
ًااااا، وبتعريااااف آخاااار فااااإنَّ  ًااااا فااااي مقااااام الرقااااة والليونااااة وقاااال يااااأتي فااااي رساااالوب التعظاااايم ر يان غالب

صااالى الله -التااارخيم هاااو  اااذف آخااار  ااارف مااان الاسااام المناااادى فقاااط، وقااال اساااتخلمه رساااول الله 
ل هنااالما ناااادى هلاااى هائشاااة رم المااااؤمنين، وفاااي هاااذا المقاااال سااايلور الحاااليث  ااااو -هلياااه وسااالم

 كشروط الترخيم وكيفيته في النحو مت ذكر بعض الشواهل هلى ذل

َّرت هاااذه الشاااروط  شاااروط التااارخيم فاااي النحاااو وللتااارخيم شاااروط هليااال  لا يباااحُّ إلا بهاااا، فاااإذا تاااوف
َّااااه  جاااااز اسااااتخلام ذلااااك ا ساااالوب اللطيااااف، ورغاااام رنَّ رساااالوب الناااالاء هااااو الااااذي يخااااتصُّ بااااه إلا رن

يجااااوز للشااااعراء اسااااتخلامه فااااي غياااار الناااالاء هناااال الضاااارور  الشااااعرية، وفيمااااا يااااأتي ساااايتمُّ إدراإ 
  الشروط بالتفبيل:

 رن يكون الاسم المنادى اسمَ هلم. 

 رن يكون الاسم المنادى غير مضاف. 

 رن لا يكون الاسم المنادى منلوباً. 

 يكون الاسم المنادى مستغاثاً.  رن لا

رن يكااااون هااااالد  روفاااااه ركثاااار مااااان ثلاثاااااة ر اااارف، إلا كاااااان ينتهاااااي بتاااااء التأنياااااث، فعنااااال ذلاااااك لا 
يشاااترط فياااه رن يكاااون هلماًااا رو يكاااون ركثااار مااان ثلاثاااة ر ااارف، مثااال: ياااا هااااذل، ياااا جارياااة، ياااا ثااابُ 

 رقبلي، وثبُ من ثبة وهي الجماهة.

 هذا وبالله التوفيق

 جمعها وأعدها الفقير لربه

 ماهر السيد خضير

 إمام وخطيب ومدرس


